

Questions-Réponses pour le jeu « Questions pour une Révolution »

Questions d'actualité : ça se passe ici ou dans le monde

* Quel est le slogan de la révolution citoyenne du peuple tunisien ?

- Club med pour tous !
- Michèle Alliot Marie Présidente
- **Ben Ali dégage**

* Quel est le slogan des grèves générales en Grèce ?

- Fêta pour tous !
- FMI revient !
- **Remballez votre plan d'austérité et dégagez avec !**

* Quel est le slogan des indignés espagnols de la Puerta del Sol à Madrid en Espagne !

- **Mas pan y menos chorizo (plus de pain et moins de voleurs)**
- **Democracia real Ya ! No nos representan**
Démocratie réelle maintenant ! Ils ne nous représentent pas !
- Flamenco unido, jamas sera vencido

* Quel est le slogan des révolutions en Amérique latine ?

- **Que se vayan todo!**
- Et viva el FMI
- Somos todos gringos !

* Citez 3 pays qui ont fait une assemblée constituante ou s'apprête à en faire une :

- Tunisie (1956, 2011), Islande (2011), France (1789, 1848, IVème et Vème république), Népal (2008), Russie (1918), Suisse, Lituanie (1920), En Amérique latine : Equateur 2007, Bolivie fin 2008...

Proposition Front de Gauche

- Le Front de Gauche défend l'organisation d'une assemblée constituante pour passer enfin à la VIe République.

* Quel peuple a rejeté l'allongement de la durée de travail avant la retraite?

- Le peuple espagnol (hélas non, malgré les oppositions massives du mouvement des indignés de la Puerta del Sol, le PS et l'UMP locales ont voté la retraite à 67 ans !)
- Le peuple grec (hélas, non malgré 12 grèves générales, la retraite est passée à 65 ans dans le cadre des plans d'austérité imposés par le FMI et la commission européenne sous la pression des agences de notations)
- **Le peuple slovène**

Proposition Front de Gauche

- Le 5 juin dernier, les électeurs slovènes ont rejeté à 70 % une réforme visant à porter l'âge de la retraite à 65 ans. Durement touchés par la crise financière avec un doublement du chômage en 3 ans, le peuple slovène a eu la possibilité de dire NON à l'austérité. Tout le monde en Europe n'a pas cette chance.

* Quel pays permet la destitution du président de la République par référendum d'initiative populaire ?

- **Venezuela avec Hugo Chavez (référendum révocatoire)**
- USA (et non, l'empêchement ne se fait pas par référendum...)
- La Syrie (Ah, si seulement c'était possible !)

Proposition Front de Gauche

- Le référendum révocatoire de mi-mandat est un droit civique qui existe au [Venezuela](#) et permet à des citoyens la possibilité de décider de la révocation d'un président, une fois la moitié de son mandat effectué. En 2004, [Hugo Chávez](#) l'a mis en place, dans la nouvelle constitution, l'opposition a réuni le nombre de signatures nécessaires pour entamer la procédure de révocation à mi-mandat. Le 15 août 2004, les résultats préliminaires indiquent que plus de 58 % des votants se prononcent contre la destitution de Chávez.

* Quel pays a décidé de soumettre en 2011 à consultation populaire (référendum) 10 questions portant notamment sur la réforme de la justice, le non-financement privé des médias, l'obligation d'affiliation à la Sécurité sociale des travailleurs dépendants, la fermeture des casinos et l'interdiction des spectacles avec mort d'animaux ?

- La Russie
- Sierra Léone
- **l'Equateur**

Proposition Front de Gauche

- Le gouvernement a préféré la consultation populaire à une consultation parlementaire, pour des questions qui étaient devenues très fortes dans la société toute entière.

* Quel pays a décidé de ne pas payer sa dette aux banques?

- **L'Islande, par voie référendaire, le 8 avril 2011**
- **L'Argentine en 2001**
- Les USA (C'est pourtant le pays le plus endetté au monde !)

Questions d'histoire

* En 1908, les femmes gagnent le droit de porter un pantalon à la condition :

- De mettre un string
- **De tenir un cheval ou une bicyclette à la main**
- De ne pas le faire plus d'une fois par mois

* En quelle année les femmes obtiennent-elles un congé maternité ?

- 1848
- **1909**
- 1945

Proposition Front de Gauche

- De nombreuses luttes pour plus d'indépendance (notamment économique) des femmes se déroulent un peu partout. L'émancipation féminine a été le fruit de combats difficiles qui souvent préfigurent de nouveaux droits pour tous les salariés. En 1909, le législateur empêche le licenciement des femmes absentes 8 semaines consécutives avant et après un accouchement. Au cours du XXe siècle, ce congé sera progressivement rémunéré puis allongé et aménagé.

* Quel pays et en quelle année, alors que dans les pays frontaliers les fascistes arrivaient au pouvoir, a élu un gouvernement de gauche, suite à des mobilisations ouvrières ultra-massives ?

- L'Italie, 1924
- L'Allemagne en 1933
- **La France en 1936, avec le Front populaire**

* Quels pays ont obtenu un « opt out » au traité de Lisbonne, leur permettant de ne pas être soumis à certains critères de leur choix, c'est-à-dire un droit de retrait (un refus d'appliquer certaines dispositions) ?

- **La république tchèque, la Pologne et le Royaume-Uni**
- La France et l'Allemagne
- La Turquie et la Norvège (ben non, ils ne sont pas dans le traité de Lisbonne)

Proposition Front de Gauche

- Donc on peut rester dans l'Europe et refuser d'appliquer les directives libérales qui visent à privatiser les services publics !

Proposition Front de Gauche

- La France, en 1936, a vu la victoire du Front populaire et l'arrivée de Léon Blum à sa tête. Le gouvernement d'union de la gauche ratifie les revendications du mouvement populaire, avec la semaine de 40 h, les congés payés, la naissance des chemins de fer nationalisés et l'interdiction des ligues fascistes.

* Dans quel pays la première société coopérative a-t-elle été fondée par les ouvriers ?

- L'URSS
- Le Brésil
- **L'Angleterre**

Proposition Front de Gauche

- La première est fondée en 1844 par des tisserands à Rochdale près de Manchester : la société des Equitables pionniers. Les principes adoptés inspireront le mouvement coopératif dans toute l'Europe : la démocratie (un homme égale une voix), la ristourne (redistribution des profits à ceux qui participent à l'activité et pas aux détenteurs du capital), la libre adhésion et l'éducation apportée aux adhérents.



Questions d'écologie : produire moins, mieux et utile

• Parmi les villes que je vais vous citer, laquelle a non seulement municipalisé l'eau en régie publique mais aussi mis en place la gratuité des premiers m3 indispensables à la vie ?

- Evian
- Bordeaux
- Viry Châtillon

Explication Front de Gauche

Les lacs de l'Essonne et la ville de Viry sont dirigés par des élus Front de Gauche.

• Combien d'heures de travail en moyenne faut-il pour acheter un Ipod nano ? (prendre 1 ville de chaque colonne pour comparaison et changer de villes quand vous reposez la question)

- **A Sydney : 7, 10 ou 12**
- **A Nairobi : 160, 182, ou 201**
- **A Tokyo : 12, 15 ou 19**
- **A Manille : 103, 129 ou 150**
- **A Paris : 8, 15 ou 21**
- **A Mumbai : 156, 177 ou 216**
- **A New York : 9, 12 ou 13**

• Dans quel pays la publicité a-t-elle été supprimée des murs des grandes villes ?

- Sao Paulo
- Miami
- Paris, qui vient de voter son RLP

Explication Front de Gauche

Sao Paulo est la première grande ville à les bannir totalement. Devant cette réussite, Rio de Janeiro, Brasilia, Porto Alegre et même Cuba et Buenos Aires, capitale de l'Argentine voisine, envisagent à leur tour des mesures visant à restreindre ou interdire la publicité extérieure. Le Vermont, le Maine, Hawaii et l'Alaska ont interdit les panneaux publicitaires dans l'espace public, tout comme 1 300 municipalités. En Europe, la ville norvégienne de Bergen a fait de même, et d'autres restreignent sévèrement l'affichage. Le maire de Moscou, par exemple, s'apprête à prendre des mesures visant à réduire le nombre et la taille des panneaux. Copenhague...

• D'après les Nations Unies, un seul pays au monde atteint les 2 objectifs fixés en matière de développement et de diminution de l'empreinte carbone, lequel ?

- Cuba
- Les USA
- L'Allemagne

Explication Front de Gauche

« Cuba a atteint un bon niveau de développement durable selon (les critères des) Nations Unies, grâce à un fort taux d'alphabétisme et une espérance de vie très élevée » explique Jonathan Loh, un des auteurs du rapport du Programme des Nations Unies pour le développement. Il ajoute : « En même temps, l'empreinte écologique y est faible puisque le pays consomme peu d'énergie ».

• Quel pays a été contraint d'organiser un référendum sur la nationalisation de l'eau, suite à une mobilisation de millions de personnes, un an et demi après avoir privatisé ce bien commun ?

- L'Italie
- Le Niger
- Le Venezuela

Explication Front de Gauche

En Italie, le référendum a eu les résultats suivants : à peine 2 semaines après la déroute de la droite aux élections municipales, le gouvernement Berlusconi enregistre un nouveau recul. Et pas n'importe lequel, une défaite d'initiative citoyenne au travers des 4 référendums de ces 12 et 13 juin dont celui réclamé par les 1,5 million de citoyen-ne-s qui ont signé la proposition du Forum citoyen des mouvements pour l'eau. Pourtant les grands médias italiens, à la solde du pouvoir, ont tout fait pour empêcher que le quorum nécessaire à la validité des référendums soit atteint. Peine perdue, 57 % des Italiens se sont déplacé-e-s pour dire oui de façon écrasante aux 4 questions : 95,7 % pour l'abrogation de la loi permettant la privatisation de l'eau ; 96,1 % pour l'abrogation de la loi de tarification de l'eau en fonction des profits ; 94,6 % contre la possibilité d'implanter des centrales nucléaires ; 95 % contre la loi « d'empêchement légitime ». Le peuple italien vient d'exprimer clairement, et pour la seconde fois, que les heures de Berlusconi étaient maintenant comptées. Berlusconi ne pourra échapper à la justice et les lois anti-écologiques ont été rejetées.

Questions « Partage des richesses et services publics »

• Dans quel pays a-t-on déjà taxé à 91 % la tranche supérieure des revenus ?

- Les USA, sous Roosevelt en 1932
- La France (jamais au-delà de 66 %)
- A Monaco

Explication Front de Gauche

La preuve que la proposition du Front de Gauche d'instaurer un revenu maximum et de taxer à 100 % au-delà de 300 000 €, c'est possible ! La taxation confiscatoire des revenus exorbitants est non seulement possible économiquement mais souhaitable. En 1932, quand Roosevelt arrive au pouvoir, le taux de l'impôt fédéral sur le revenu applicable aux plus riches était de 25 % aux Etats-Unis. Le nouveau président décide de le porter immédiatement à 63 % puis 79 % en 1936, 91 % en 1941, niveau qui s'appliqua jusqu'en 1964, avant d'être réduit à 77 %, puis à 70 % en 1970. Pendant près de 50 ans, des années 30 jusqu'en 1980, jamais le taux supérieur ne descendit au-dessous de 70 %, et il fut en moyenne de plus de 80 %.

• La France était-elle endettée lorsque la Sécurité sociale a été mise en place ?

- Oui.

Explication Front de Gauche

Le 19 octobre 1945, la Sécu est créée alors que le pays est en ruine. 74 départements ont servi de champs de bataille, la production industrielle ne représente que 29 % du niveau de 1929. Les recettes fiscales couvrent à peine 30 % des dépenses publiques, la dette nationale a quadruplé. Une foison de billets pourchasse une pénurie de produits... Et la Sécurité sociale a été mise en œuvre...

• Quel pays prend aujourd'hui 82 % des revenus du pétrole pour les caisses de l'Etat afin de financer des politiques sociales ?

- Les USA, sous l'impulsion de JR
- L'Irak
- La Bolivie d'Evo Morales

Explication Front de Gauche

L'armée bolivienne a occupé les raffineries dès le 1er mai 2006, date où Morales a signé le décret et a donc empêché les sabotages à l'intérieur des entreprises, avant que les centrales des multinationales, situées au Texas ou ailleurs, ne puissent donner des instructions. Pendant l'occupation, des ingénieurs Vénézuéliens et Algériens ont maintenu le fonctionnement en prenant les commandes. Parallèlement, Petrobras, la multinationale pétrolière de l'Etat brésilien, l'un des investisseurs les plus importants en Bolivie, avait préparé la reprise. Le 1er mai, lors d'une conférence de presse, le président Lula a salué l'expropriation, parlant d'« impératif de justice » bien que Petrobras y ait perdu beaucoup d'argent. Le geste de Lula a été un geste de solidarité.

• Comment est-il possible de créer de l'emploi sans que les patrons et les actionnaires ne captent la grosse part des revenus ?

- En les séquestrant
- Ce n'est pas possible, ils investiraient ailleurs et on perdrait des millions d'emplois

• En fondant des sociétés coopératives

Explication Front de Gauche

1 597 sociétés coopératives rassemblaient 35 353 salariés en France en 2004. Les 2 principaux secteurs concernés sont le BTP et les services intellectuels. En moyenne, 48 % des bénéficiaires sont reversés aux salariés, soit 6 617 € sur 5 ans par salarié. La France reste en retard vis-à-vis de ces voisins européens : l'Allemagne compte un peu moins de coopératives de production (1 500) mais elles représentent 300 000 salariés ; il en existe 9 000 en Italie (250 000 salariés), 14 000 en Espagne (170 000 salariés) et 2 500 en Pologne (130 000 salariés).

• Pour permettre l'accès de toute une classe d'âge au certificat d'études, dans les années 60, la France a choisi de :

- Ne pas remplacer les professeurs partant en retraite,
- De généraliser les bibliothèques
- De rendre obligatoire le catéchisme

Explication Front de Gauche

Le mouvement « La Joie par les livres » des bibliothécaires et autres bibliobus a été largement favorisé par la puissance publique, à un moment où on pensait que pour mieux instruire une classe d'âge, il fallait un climat généré favorable en plus d'une école performante.

• Parmi ces villes, dans laquelle a été instaurée la gratuité des transports en commun ?

- Aucune, c'est contraire au traité de Lisbonne
- Marseille (vous voyez Gaudin faire ça ?!)
- Aubagne dans les Bouches-du-Rhône (oui, cette mairie communiste pratique la gratuité des bus publics)

• Pour permettre à une classe d'âge d'accéder au bac, dans les années 80, la France a décidé de :

- Ne pas remplacer les professeurs partant en retraite
- Mettre des caméras dans les collèges et lycées
- Créer le bac professionnel

Explication Front de Gauche

Le bac pro a été créé en 1985. Il faudra attendre le lendemain de la seconde guerre mondiale pour voir les « scolaristes » imposer l'âge d'or de l'apprentissage des métiers à l'école*. Les centres d'apprentissage – ancêtres des collèges d'enseignement technique (CET), devenus en 1975 lycées d'enseignement professionnel (LEP), puis 10 ans plus tard, lycées professionnels (LP) – vont s'installer durablement dans le paysage scolaire français. Construits autour d'un diplôme emblématique de la qualification ouvrière, le CAP, ils connaîtront un succès indéniable marginalisant l'apprentissage en entreprise. Ils poseront les bases d'une culture technique faite à la fois de réseaux de solidarité, de morale au travail, de qualification reconnue et d'ouverture vers l'extérieur.

